



United Nations
Educational, Scientific and
Cultural Organization

Organisation
des Nations Unies
pour l'éducation,
la science et la culture

Organización
de las Naciones Unidas
para la Educación,
la Ciencia y la Cultura

Организация
Объединенных Наций по
вопросам образования,
науки и культуры

منظمة الأمم المتحدة
للتربية والعلم والثقافة

联合国教育、
科学及文化组织

**Discours de M. Koïchiro Matsuura, Directeur général de l'UNESCO,
à l'occasion de la cérémonie de désignation
de Madame Justine Henin Hardenne
en qualité de Championne de l'UNESCO
pour le sport**

Roland-Garros, le 14 décembre 2006

Madame Justine Henin-Hardenne,
Madame la Ministre-Présidente,
Monsieur le Ministre,
Monsieur l'Ambassadeur,
Monsieur le Délégué des Gouvernements de la Communauté française
de Belgique et de la Région wallonne,
Monsieur le Président de la Fédération Française de Tennis,
Excellences, Mesdames et Messieurs,

C'est avec un grand plaisir que je vous souhaite aujourd'hui la bienvenue à l'occasion de la désignation de Madame Justine Henin-Hardenne comme Championne de l'UNESCO pour le sport.

Je tiens tout d'abord à exprimer tous mes remerciements à M. Christian Bîmes, grâce à qui nous pouvons nous retrouver ici dans ce lieu prestigieux et légendaire qu'est Roland-Garros.

Je salue également Mme Marie Arena, Ministre Présidente du Gouvernement de la Communauté française de Belgique, et M. Claude Eerdeken, Ministre de la fonction publique et des sports du Gouvernement de la Communauté française de Belgique, qui nous font l'honneur de participer à cette cérémonie.

Enfin, je remercie Monsieur Philippe Kridelka, délégué permanent du Royaume de Belgique auprès de l'UNESCO, dont la détermination a été essentielle à la réussite de cet événement.

Chère Justine Henin-Hardenne, c'est un immense honneur pour moi de vous compter parmi le groupe des hautes personnalités qui ont accepté d'apporter leur soutien aux idéaux de l'UNESCO.

Pour moi, qui aime passionnément le tennis, sport que je pratique avec assiduité chaque semaine, c'est un plaisir tout particulier que de me retrouver ici en votre compagnie. Cela est d'autant plus vrai que je suis votre carrière depuis longtemps avec un immense intérêt, et que j'ai déjà eu l'honneur de vous voir jouer à Roland-Garros, où je me rends chaque année. Si vous me le permettez, j'ajouterai donc que vous voir de près, et pas seulement des gradins, est un immense privilège.

Comme vous le savez peut-être déjà, la famille des champions pour le sport est un groupe de sportifs de très haut niveau, connus pour leur intégrité, leur sens de la responsabilité et de la solidarité, notamment auprès des jeunes.

Vous rejoindrez sept autres grandes personnalités dans ce groupe d'excellence : le footballeur brésilien Pelé, le champion de Formule 1 allemand Michael Schumacher, le judoka français David Douillet, le hockeyeur sur glace russe Viatcheslav Fetisov, le champion ukrainien de saut à la perche Serhiy Bubka et les boxeurs ukrainiens Vitaliy et Vladimir Klitschko.

Votre arrivée dans ce groupe est d'autant plus remarquable que vous êtes la première femme de ce club resté jusqu'à présent exclusivement masculin. C'est là une heureuse nouvelle dont je me réjouis tout particulièrement.

Cette cérémonie, il faut bien le dire, tombe à point nommé. Elle coïncide avec votre obtention toute récente du titre prestigieux de « numéro un mondial » du tennis féminin, qui récompense un brillant parcours tout au long de l'année passée. Elle rend également hommage à votre palmarès exceptionnel, qui vous a vu remporter trois fois le tournoi de Roland-Garros en quatre ans et 29 titres à ce jour, dont l'US Open et l'Open d'Australie, ainsi qu'une médaille d'or aux Jeux Olympiques d'Athènes en 2004.

Par ailleurs, elle coïncide avec la ratification par un trentième Etat, il y a trois jours, de la Convention de l'UNESCO sur la lutte contre le dopage. Cela signifie que cette convention pourra entrer en vigueur dès le 1^{er} février 2007 et que nous disposons désormais d'un instrument juridique international permettant d'harmoniser nos efforts contre le dopage. A cet effet, j'ai l'honneur de vous annoncer que la première Conférence des Etats Parties à cette Convention aura lieu au Siège de l'UNESCO les 5-7 février 2007. Cette conférence marquera ainsi solennellement la mise en oeuvre des premières dispositions nécessaires à son entrée en vigueur.

Comme vous le savez, en raison de votre engagement connu et reconnu au service des valeurs de l'excellence, du fair-play et de l'intégrité, je vous ai proposé de participer plus spécifiquement aux efforts de l'Organisation pour sensibiliser les enfants et les jeunes, et notamment les jeunes athlètes de demain, à l'éthique dans le sport : d'une part, en consolidant les liens entre éducation et formation, éthique et droits de l'homme; et d'autre part, en assurant la promotion internationale de la lutte contre le dopage dans le sport.

Cette mission ne concerne pas seulement les professionnels du sport, mais aussi les amateurs et tous les amoureux du sport en général, qui souhaitent pouvoir disposer d'un cadre d'activités sain, équitable, juste. C'est là l'objectif même de la nouvelle Convention, qui met un accent tout particulier sur la sensibilisation, l'éducation et le renforcement des capacités, en concertation avec les fédérations sportives et les gouvernements.

Je vous remercie d'avoir accepté cette mission. Avec vous, et grâce à vous, nous serons en effet mieux à même, dans le cadre de la lutte contre le dopage, de promouvoir une éducation physique et sportive de qualité, protéger à la fois les sportifs et l'éthique du sport, et donner ainsi une crédibilité nouvelle au sport.

Donner une visibilité accrue aux programmes d'éducation et de formation pour les jeunes, les sportifs et le personnel d'encadrement des sportifs, est en effet un enjeu majeur. C'est une cause nécessaire, un combat pour la vie et la dignité humaine, qu'il convient de défendre et pour laquelle nous devons nous mobiliser.

Sachez le, la communauté internationale et la jeunesse du monde entier place en vous de grands espoirs. Nous serons donc à vos côtés, à votre service, pour vous

aider à porter haut auprès de l'opinion publique ces valeurs universelles de dignité, d'égalité et de liberté qui nous réunissent.

Je suis à présent très heureux de vous désigner officiellement « Championne de l'UNESCO pour le sport ».

Je vous adresse donc tous mes vœux de succès pour votre nouvelle mission et vous remercie à nouveau d'avoir rejoint nos rangs, en mettant votre talent et votre notoriété au service de la communauté internationale.

[lecture puis remise du diplôme]